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张慧获得的荣
誉证书

张慧，商

丘市“先进工

作者”获得者，

现任宁陵县审

计局农业环境

资源审计股股

长。她曾获省

市档案、保密

“ 先 进 工 作

者”，商丘市

“文明职工”，
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雄”等荣誉称

号。
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审计工作被比成“啄木鸟”，治病树、拔烂树，保护森林。她便是一只勤勤恳恳，任劳任怨的“啄木鸟”。近30年的审计历程，她执着
于剖开一棵棵看似光鲜的“大树”，捕捉隐藏在深处的“蛀虫”。诱惑不能软化她的立场，威逼不能动摇她的决心，连死神都不能撼动
她的信仰。她就是宁陵县审计局农业环境资源审计股股长张慧。

张慧 乐当林中“啄木鸟”

张慧接受晚报记者专访张慧接受晚报记者专访

问：你参加工作多少年了？
答：1990 年毕业，学校分配工作，我便

到了审计部门。最初是在办公室等综合部门
从事文秘、档案等工作，之后在经济责任、农
业、社会保障等多个审计业务部门工作。

问：你觉得要做好审计工作，最重要的
因素是什么？

答：要细心、仔细，行为要严谨，业务必
须精通，还有就是一些纪律要求必须要遵
守。身为女性，从事审计工作还是有一些优
势的，毕竟女性更细腻，更容易注意到一些
被隐藏起来的细枝末节的问题。我记得刚上
班那时候，经验还比较少，有一次去乡镇卫
生院审计药品加价的问题。当时从表面看卫
生院没有任何违规的地方，我就一直想如何
才能够取得突破，那时候真是想得头都疼，
晚上都睡不着觉。然后我想到一个方法，就
是从卫生院的原始采购凭证入手，一点点突
破，最终完成了任务。

业务上的提高只能依靠不断学习。因为
平时工作比较忙，我只能利用一切可以利用
的时间去学习各项财务、税务和有关业务法
规、政策、规定及计算机审计知识。我这个年
龄在学习上已经没有什么优势了，对一些新
鲜事物的接受速度也跟不上年轻人，只能通
过花更多的时间、更多的精力去弥补。

问：大家都知道审计工作比较特殊，也
比较繁忙，这些具体到什么程度？

答：以前在办公室的时候，只有我们两
个人，就是别人工作的时候我们在工作，别
人放假的时候我们还在工作。我有第二个孩
子的时候，孩子满月我就上班了。1999年有
一段时间身体不舒服，都顾不上去检查，差
点酿成大祸。

后来到审计业务部门，一样忙。审计的
时候有很多纪律要求，不能给家里人聊有关
工作，家人对我的很多事情都不清楚。2012
年大型交叉审计，我在信阳呆了3个月，在
驻马店呆了3个月。这半年时间，一个月最
多回家两天。这算是我们审计工作的一个典
型状态吧。可以说我平时对家的照顾基本等
于零，对家里亏欠太多。

问：你说你1999年身体出现了问题，到
了什么程度？

答：那一年我老感觉胸腹部疼痛，不舒
服。因为工作忙，刚开始也没太在意。后来疼
得厉害了便去医院做了个检查。当时检查是
发现肝脏不太好，医生建议做进一步检查。
那段时间正好比较忙，我的计划是忙完手头
上的工作再做全面检查。结果一直忙了几个
月，等到我第二次检查时确诊为肝癌，情况
已经比较严重了。

问：很多人听到“癌症”两个字都吓得不
行，你是怎么战胜病魔的？

答：其实我的治疗也不是一帆风顺，
1999 年做的手术，2002 年复发又做了第二
次手术。我觉得面对疾病要有信心，对自己
的信心，对医生的信心。要是还没治疗就害
怕了，没心劲了，那就等于自我放弃。自己把
自己放弃了，谁也救不了你。

问：得病之后你怎么协调工作和身体的
关系，像2012年你还出差半年时间，很不可
思议的事情？

答：得了病工作上多少还是受点影响
的。第一次手术，我休息了小半年，然后去工
作。当时很多人都劝我别上班了，在家好好
歇歇，但是我忙惯了，那种状态闲下来很不
自在。而且人一闲精力就不会专注，天天想
这想那，其实对身体也未必有好处。所以我
就想到单位做些力所能及的工作，让自己充
实起来，让自己忘掉疾病。当时我写下一句
话：“珍惜生命不等于放弃工作，注意休息不
等于停下脚步，审计是我的精神寄托，只有
在全身心投入工作的时候，才能让我忘却烦
恼，忘却自己是癌症病人，也正是审计事业
让我深切地感受到生命的真谛和活着的意
义。”其实是对我状态的一个写照。

癌症最怕的就是复发和转移。第二次手
术后确实是不能再那么拼了，真的需要停一
停。这次我在家休息了快一年时间，等身体
确实康复得不错了才上的班。目前看疾病对
我工作的影响还是非常有限的，我现在完全
是正常工作。要说特别的地方就是出门老得
带着熬好的中药，稍微麻烦点。

问：你去发现别人的问题，肯定会遇到不少
阻力，怎么办？

答：这应该说是审计工作最大的挑战。我们
去发现问题，对方要掩盖问题。为了掩盖问题，
他们采取各种各样的手段。一次我审计的一家
单位，财务股长是我老同学，我俩关系挺不错。
在审计处理时，老同学受领导之托向我说情，希
望我能对违纪问题大事化小，小事化了。遇到这
种情况我也有自己的苦衷，毕竟生活不是真空，
离不开亲人和朋友的支持。但是在友情和法律
之间，我只能选择后者。我耐心地向同学讲解审
计工作的重要性，说明问题的严重性，最终保障
了工作的顺利进行。

还有一次我去审计社保资金的问题。一些
孩子不符合条件，有关人员通过弄虚作假申领
到了社保资金。有人为了掩盖问题，给我反复打
电话，到我家去。我不开门，不接待，他们就从门
缝把红包塞进屋。我把红包交到门卫那，打电话
告诉对方去取。

审计工作面对一个法律问题，其实还面对
一个道德问题。如果我收受贿赂，成为腐败分子
中的一员，不仅触犯了法律，也会让自己良心不
安。所以在这个问题上，我特别地坚决。

问：有没有受到过威胁？
答：有。有一去到外地审计保障房补贴的问

题，一些群众不理解，把我们住的宾馆给围了起
来。因为案件保密的要求，所以很多细节不能告
诉你，但我们面对威胁没有妥协，最终在做好个
人人身安全保障的前提下，坚持完成了工作。

问：坚持原则会得罪很多人，不担心遭到报
复吗？

答：正人先正己。打铁先要自身硬，已不正，
焉能正人。做审计工作，第一条就是要清清白
白，要挺得起腰杆。吃人嘴软，拿人手短。看着吃
了别人的，拿了别人的是小事，但是这些都会影
响到审计结果的公正，影响到审计部门的形象。
在审计一家金融单位时，银行领导因为审计组
同志拒绝在饭馆吃饭，工作太清苦，提出给每人
300元的午餐补助，我们就坚决拒绝了。工作这
么多年，除了亲人、朋友之间的自费聚餐，我没
有外出参加过任何宴请。对家人也一样。不论是
孩子、父母，还是家属，我都反复告诉他们，不要
打听、过问我工作中的任何事情。如果有人想托
关系，徇私情，必须坚决拒绝。

只要自己坚持原则，清清白白，在工作中一
视同仁，大家对我们更多的不是仇恨，而是钦
佩。即便有个别人要想打击报复，只要我行得
正，站得直，他们也没有机会，没有理由。

问：工作中遇到的最大挑战是什么？
答：核实很多事情是很困难的。很多时候我

要下乡调查、核实一些关键信息，需要群众现场
签字确认。这个时候很多人不敢说，他们担心以
后会受到打击报复。这个过程我们就需要采取
一些方法，争取到群众的信任，完成工作。这些
内容涉及到办案细节，我也就不多说了。

问：工作快 30 年了，应该取得了不少成
绩吧？

答：近几年来，我负责或担任主审的审计项
目30多个，共查出违法违规金额2680多万元，
收缴财政和减少财政拨款150多万元，归还原渠
道资金210多万元，促进被审计单位调整有关帐
务80多万元，为国家挽回经济损失300多万元。
上报审计简报和要情10多篇，为打击金融经济
犯罪，确保国有资产安全完整，扩大审计影响方
面做出了一些贡献。

为搞好低保资金和其他民政资金的审计，
我曾带领同事走访调查了14个乡镇、3个社区
和300多户低保户，提出审计建议20多条，发出
审计信息5篇，引起了领导和有关部门的重视，
并积极采纳审计建议，制定措施进行整改。通过
审计，对100多户低保对象进行了调整，对30多
名孤老人员和重残疾人士加发了 10%的低保
金，帮助解决了弱势群体最关心、最直接、最现
实的利益问题。

问：今后还有哪些目标要去完成？
答：继续做好工作，不辜负党和人民对我们

审计工作的期望。


